

Arriba

Mahón 15 de Agosto de 1936
Año III Número 68
Redacción y Administración: Mariscal Foch, 61
Número suelto, 15 cént.

Tan pronto como un pueblo se dá representantes, ya no es libre, no es nada.

ROUSSEAU

Semanario órgano del Ateneo Racionalista y de las juventudes libertarias menorquinas. Portavoz de los Sindicatos Unicos de Menorca afectos a la C. N. T. de España.

Editorial

El pueblo ha de permanecer sobre las armas

España atraviesa la etapa inicial de una gran revolución, revolución no tímidamente política, cual encontramos abundantemente en las páginas de la historia de los pueblos, sino social. Con el brioso esfuerzo de la clase productora de nuestro país, la fecha del 19 de Julio, escogida por una cuadrilla de generales degenerados, clero y plutocracia, como punto de partida para retrotraernos a la España de Fernando VII, se ha metamorfoseado en el primer día de los dolores del parto de una vida nueva, vida libre y digna, donde la igualdad de condiciones regulará las relaciones entre los individuos.

Si el obrero español, con admirable desprecio estoico de su propia vida, ha sido y es el dique que contiene la ola fascista, por la fuerza de la lógica se ha convertido « ipso facto » en la clave del porvenir.

Entonces no se pueden dejar las cosas a medio hacer, como ya no faltará quien pretenda. La burguesía, pusilánime, peso muerto para la nueva era que se está gestando, intentará—quien sea investigador sereno lo habrá observado ya—desalojar al proletariado revolucionario que se dispone a ocupar el puesto de timonel en la nave revolucionaria. La República burguesa ofrece mejoras, mejor dicho, mezquindades en esta hora prometedor, a la clase trabajadora que se lanzó contra las hordas negras del fascismo sin pedir nada y arriesgándolo todo. ¿Qué significa ésto? No son éstos los momentos más propicios para las « concesiones ». El pueblo español no ha acabado aún de aplastar al fascismo y hoy por hoy debe dedicar todas sus energías para conseguirlo cuanto antes; después ya veremos. Por tanto, el pueblo trabajador, los obreros conscientes, no deben abandonar las armas. Donde reste aún algo del levantamiento fascista, lucha implacable contra él. Y donde la situación esté dominada, con una mano debe empuñarse la herramienta y con la otra el arma. No deben abandonarse *bajo ningún pretexto y exigirse, procurárselas, donde se carezca de ellas* con la excusa de estar dominada la intentona.

Los trabajadores debemos permanecer en pie de guerra y dispuestos a cualquier evento. No hay que olvidar el doble papel que la actual situación nos encomienda.

Hay que vivir alerta

Hemos eliminado el fascismo, pero no se debe dormir en la sombra

Han transcurrido veintidós días desde que los criminales fascistas querían dar el traste con las mínimas libertades que disfrutábamos los hijos del trabajo. Se habían propuesto hacer de España un campo de concentración; iban a perecer los mejores hombres de todos los partidos políticos de un significado algo democrático, los hombres más distinguidos, los militantes más destacados de las organizaciones obreras; éstos eran los que tenían que pagar con sus vidas los instintos sanguinarios de estos monstruos con figura humana.

Pero estos señoritos, estos tíos sin entrañas que vivían con toda la opulencia, teniendo más de lo que necesitaban, desde luego, robado a los mismos que querían eliminar sin compasión alguna, éstos han sido los que se han alzado en armas, para sembrar de cadáveres los campos españoles; éstos que no han sabido nunca lo que era faltar lo más imprescindible para la vida como es el alimento. ¡No, no lo han sabido nunca, y han tenido la desfachatez, la poca vergüenza de rebelarse contra los que los manteníamos sin hacer nada, mejor dicho, si hacían robar el poco alimento a los que todo lo producen. Mas estos últimos con toda la valentía que los momentos han requerido, han sabido contes-

tarles, contestación que ha bastado para no dejarlos pasar, para anularlos para siempre.

Pues bien, hemos eliminado el fascismo; pero, compañeros, no podemos dormirnos. tenemos que vivir alerta porque no tenemos que creer nos que los hayamos eliminado a todos; no, no podemos creer, camaradas. Entre nosotros todavía hay muchos que no han tenido la valentía de demostrar lo que son, se han pasado a nuestras fitas porque el miedo se ha apoderado de ellos. También hay otros que tras cortina trabajan sin cesar, estos malos bichos no quieren perecer, piensan todavía en la España negra; quieren retornar al pasado, piensan en el dominio que hasta estos momentos habían tenido. Con estas hienas tenemos que vivir con los ojos bien abiertos, porque de lo contrario, si vivimos confiados, nos vamos a encontrarnos ante otro golpe que nos podrían anular para mucho tiempo de no estar prevenidos.

Todos tenemos en estos momentos críticos, una misión que cumplir: la de actuar con astucia ante nuestro adversario común. Sabemos, o podemos saber, que la base principal de nuestro adversario es la hipocresía. y nosotros, ante esta poderosa arma que emplean estos canallas, debemos actuar con mucha cautela, con ener-

Los procesos en masa en la Alemania occidental

(CIA) Según los informes del « Comité Wuppertal » holandés, los siguientes procesos están en curso o inminentes en la Alemania occidental:

628 hombres y mujeres de Wuppertal han sido condenados a penas que se elevan hasta 15 años de prisión, y los procesos están continuando.

840 afiliados a los sindicatos clandestinos de Hamburgo, condenados en dos procesos en masa.

300 obreros y pequeños comerciantes han sido condenados en Essen en enero de 1936, entre ellos algunos a prisión perpétua.

150 comunistas y socialistas de Zeitz comparecen actualmente ante el tribunal.

800 afiliados a los sindicatos clandestinos de Rhenania comparecen actualmente o comparecerán pronto ante el tribunal.

Esto sólo representa una selección entre los muchos procesos terroristas de Alemania. Pero el terror reina igualmente en Italia, en las Indias holandesas, en Indo-China y también en Rusia. Nuestra oposición se dirige contra el terror dondequiera que reine. —CIA.

LOS DONJUANES CON FALDAS

Y va de historia... Entre los objetos encontrados en el asilo de la calle del Doctor Llansó (antes San Fernando) hay una tarjeta postal con el retrato de un rollizo capuchino que en su reverso dice: « DEDICO ESTE MODESTO OBSEQUIO A LA VIRTUOSISIMA MADRE ANGELES.—PEPE ORTIS. Rubricado.—Masamagrell. Valencia.—PP Capuchinos », fecha mes y año.

Ese capuchino, empleando la esdrújulísima palabra, se comprende que quiere alabar cosa que él pudiera ser muy bien no supiera de cierto; porque el amor no reconoce palacios ni cabañas, conventos y prostibulos, asalta y se cuela donde pueda cumplir la máxima de Jesucristo: CRECED Y MULTIPLICAOS.

gía y sin compasión; todos tenemos que cumplir con nuestro cometido; pesa sobre nosotros una gran responsabilidad, por lo cual no podemos tener compasión alguna. Hay que matar al fascismo para siempre. No hay que dejar títere con cabeza de todo lo que pertenece al pasado. Tenemos la obligación de construir una sociedad nueva, una sociedad en la que no exista nada del pasado, y para ello debemos vivir alerta hasta que hayamos terminado con toda esta plaga de facciosos asesinos.

¡Abajo el fascismo con todos sus crímenes! ¡Viva la sociedad de hombres libres!

Mahón, agosto del 36.

¡¡Asesinos!!

¿Qué nos dicen los católicos de los cadáveres encontrados en la iglesia de San Francisco?

Con motivo de la revuelta fascista-militar se han descubierto muchas cosas que la inmensa mayoría del pueblo menorquín ignoraba por completo, yo, el que esto escribe, nunca hubiera imaginado la porquería que en las iglesias habría; creía que los « representantes » de Dios en la tierra eran un poco más aseados, que conocían la higiene, pero me he convencido que estaba en un gran error. He podido presenciar a través de estos días, lo sucios y criminales que son los que venían predicando el « amor » entre los hombres. He visto por mis propios ojos muchos rincones de estos edificios que son verdaderos estercoleros; en un lugar de la iglesia del Carmen, encontramos incluso un perro muerto que estaba en estado de putrefacción, era imposible poder estar unos segundos allí, era una verdadera indecencia, una calamidad.

Mucho lujo, muchas joyas, mucho oro y plata en las imágenes, el valor de una porción de miles de pesetas puestas en un tronco de madera ya podrida, una cosa verdaderamente inservible, o si servía, tenía que ser por lo que ha servido, para pegarle fuego para nada más. Me atrevo a decir, que ni los edificios sirven para nada, son antihigiénicos, son completamente oscuros; en un palabra, no sirven más que para almacenar trastos viejos o para lo que sirve la que era Santa María. Pero a pesar de que pueden servir para algo, soy de la opinión de que tendrían que ser destruidos todos, porque su construcción ni siquiera tiene ningún gusto artístico, y lo más importante es que estos malditos edificios siempre recordarán los crímenes que se han cometido en estos lugares. El ejemplo lo tenemos en lo encontrado en lo que fué iglesia de San Francisco. Allí hemos podido ver la verdad de esta gentuza que venían practicando en la teoría el amor entre los seres, pero en la práctica todo ha sido asesinatos.

De todo el pueblo es sabido lo que fué encontrado dentro las paredes de dicha iglesia, todo el pueblo pudo presenciar, pudo ver con sus propios ojos, los crímenes perpetrados por los representantes de Dios; pudo ver como fueron enterrados vivos, atados de pies y manos semejantes nuestros sin el menor escrúpulo por parte de esta canalla católica, por esta gente hipócrita y malvada que parecen todo bondad y amor, y todo es maldad e hipocresía.

¿Serán estos cadáveres encontrados del tiempo de la Inquisición? Lo dudamos... ¡No lo creemos! El aspecto de algunos restos encontrados hacen creer que no hace muchos años fueron asesinados estos seres huma-

nos. En un lugar en que se encontraron algunos nichos con restos humanos, y, por cierto, nichos que por su construcción parecen para niños, en uno de ellos se encontraron unos cabellos rubios que parecían de una criatura, cabellos que por cierto estaban en buen estado. Esto quiere decir que no son muchos los años que han transcurrido desde que se sacrificaron estas víctimas; no son del tiempo de Torquemada de la Inquisición; no, no lo son, son más recientes.

¡Cuántos crímenes en nombre de Dios! ¡Criminales! ¿Qué decís, hombres y mujeres que aún teneis fe en esta manada de bandidos que os vienen engañando como corderos? ¿Creéis todavía en ellos? No puede ser, teneis que desengañaros de esta banda de embusteros. Basta ya, compañeros y compañeras de mantener tantos parásitos asesinos. ¡Abajo la ignorancia! ¡Viva el progreso de la humanidad, nada de religiones que han sembrado en su nombre la tierra de cadáveres!

¡Progreso, progreso y progreso!

La situación en Baleares

La tranquilidad en Mahón y en el resto de la isla de Menorca, es absoluta. Los encarcelamientos de elementos fascistas sigue su curso rápido aunque no con toda la rapidez que es de desear.

El miércoles se procedió a la detención de una buena manada de los de la mano tendida.

—En Ibiza el movimiento faccioso fué sofocado, los de la camisa azul fueron entregando sin dificultad digna de mención.

—El martes fondeó en este puerto el buque que fué de la Trasatlántica, « Marqués de Comillas » que ha sido convertido en buque-hospital.

—Ha sido nombrado un Comité Pro-Milicias Antifascistas integrado por elementos de la C.N.T. y U.G.T.

Dicho Comité se propone recaudar fondos para los milicianos que han de combatir a los fascistas en la vecina isla de Mallorca.

Sabemos que ha causado grata impresión y que la recaudación será eficaz.

—Los milicianos que han de trasladarse a Mallorca van instruyéndose, habiendo efectuado ya varias maniobras de combate.

—Las milicias menorquinas se han adherido a las de la península para juntos llevar el control del combate que de librarse contra el militarismo brutal que somete a nuestros hermanos en la vecina isla de Mallorca.

La juventud y el intelecto

Los momentos son graves. No hay quien lo dude ni quien lo discuta. España vive desde ha tiempo toda la efervescencia bélica que precede a los grandes cambios de régimen de un pueblo.

Ya lo preveían varios pensadores. Lo preveían los pensadores y nos lo afirma la realidad de estos días, que en plazo no muy lejano se ha de hacer palpable.

El movimiento fascista que ha generado en revolución, con vistas a la manumisión del proletariado universal a de repercutir grandemente en el exterior. La revolución va a ser universal. El capitalismo ve caer con grande estrépito sus columnas sostenedoras.

Todo el mundo estaba pendiente de los momentos actuales. España ha dado el toque revolucionario. Y este toque revolucionario que repercute en el exterior es el origen de la supresión de la esclavitud y del desastre capitalista. Es también el origen de la tan anhelada libertad, paz y amor a que aspiran todos los hombres conscientes y sanos de espíritu.

La Juventud Libertaria, la Juventud consciente y revolucionaria que ha llevado la iniciativa en este movimiento y que no ha dado el alto aún a su tarea; porque comprende que no es llegada aún la hora de este alto sigue y ha de seguir por el camino largo y recto hasta haberlo anulado todo. Y pese a quien pese se andará. Y se andará con el apoteosis de un triunfo brillante.

Mas, hay que vacilar. No todos los trabajos revolucionarios están en el campo de batalla.

La Juventud tiene el deber de forzar su cerebro, de trabajar su intelecto. Así llegaremos al fin de nuestra batalla. Llegaremos a la meta más fortalecidos y más orientados.

A la par que nuestras manos empuñan un arma, nuestro cerebro ha de pensar cuerda y gravemente sobre los momentos actuales.

Toda la juventud que pueda ha de llevar desde los periódicos, desde las tribunas, en manifestos y en lo que esté a su alcance, su pensar y con él su orientación para la buena marcha de la revolución.

Las revoluciones, es cierto y no debemos caer en un error, se han de hacer con las armas, pero a ellas y al fervor revolucionario material debe ir unido el fervor intelectual.

Adelante, camaradas

B. Pons

Si, compañeros, militantes todos, la revolución provocada por los elementos reaccionarios, por los satisfechos de la vida, tiene que seguir adelante y para eso hace falta la colaboración de todos los militantes de nuestros medios para que expongan iniciativas y puedan reclamar los Sindicatos u Organizaciones obreras la responsabilidad plena de la reconstrucción de la economía social.

Decía en un mitin un compañero socialista que se tenían que socializar todos los medios de producción y de consumo, y nosotros, los anarquistas hemos de ser los que presionemos más para que así sea. En Barcelona está casi todo socializado, y aquí, en Menorca, ni siquiera se ha intentado socializar las compañías de Electricidad.

Compañeros, muy bien lo dijo la compañera Montseny, en el mitin del pasado domingo, en Barcelona, hay que empujar, y empujar fuerte para que no se quede a medias la reconstrucción que se avecina, y si nosotros queremos, se puede llegar muy lejos en el camino de nuestros ideales.

Se tiene que socializar la tierra, incautarse de fábricas y talleres y de todos los útiles de la producción ya que la economía es la base de la sociedad libre que preconizamos.

Compañeros, implantemos lo que podamos de nuestro tan caro Ideal.

Empujemos, empujemos fuerte porque bien lo dijo Helios Gómez: los decretos soviéticos salen después que el pueblo ya los tiene hechos, dando a entender que lo que el pueblo no haga no lo hará ningún Gobierno por muy comisarios del pueblo que se digan.

¡¡Adelante!!

Comité Pro-Milicias Antifascistas

Al pueblo de Mahón

Próximas a partir de esta isla las milicias antifascistas que van a defender las libertades de todas las clases populares, es necesario que el pueblo menorquín, dando pruebas de su abolengo liberal y de sus nobles sentimientos, les preste el mayor calor cordial a los heroicos paladines de la noble causa antifascista.

A tal objeto es preciso que todos los antifascistas contribuyan con su esfuerzo moral y material al sostenimiento de los milicianos, como ya se viene haciendo en toda España.

Con el fin de encauzar la acción colectiva, de la cual no debe desertar ningún antifascista coosciente, se ha constituido el Comité Pro-Milicias Antifascistas, uno de cuyos primeros acuerdos ha sido abrir una suscripción pública en beneficio de las citadas milicias y la creación de un sello obligatorio de 5 céntimos para toda correspondencia interior y exterior.

Este Comité espera que el pueblo menorquín sabrá contribuir, cada cual en la medida de sus posibilidades, a dar aliento a los nobles luchadores que están entregando sus vidas para el bienestar de todos,

Por el Comité de Milicias Antifascistas.—El Secretario, DESEADO MERCADAL.—El Presidente, JOSE MERCADAL.

* * *

Tanto para informes como para entrega de donativos, pueden dirigirse a este Comité todos los días laborables en las oficinas del Ayuntamiento de 5 a 8 de la tarde.

Autodisciplina

Milicias-populares

El fascismo no ha triunfado en España, no triunfará, porque no cuenta con el mínimo de arraigo espiritual—si es que en tratándose del terror fascista puede usarse la palabra «espiritualidad»—en las capas populares del pueblo. Es más, la criminal intentona clerical-militar-fascista ha levantado aún más el apego a la libertad individual, tradicional en nuestro país.

Con este despertar ha sido posible la creación de las milicias obreras antifascistas. Soldados del ideal, los milicianos populares acuden a los puestos de peligro arriesgando sus vidas. Gracias a sus esfuerzos se aniquilará por completo al fascio en España. Y guiados por los ideales de redención humana, y con sus sacrificios también, el suelo hispano será el marco dentro el cual se realizarán los sueños de la clase obrera revolucionaria.

Ahora bien, las milicias populares no deben estar sujetas a la férrea disciplina cuartelera. Las milicias antifascistas no han de ser ningún futuro ejército de este y otro color. No han de convertirse en un cuerpo armado regular y profesional.

No ha de haber más disciplina que la que nos impone a cada uno el deber moral de la hora actual. La propia convicción del luchador antifascista le impone una autodisciplina mucho más eficaz que la del cuartel. Marcando el paso y exhibiendo banderitas y colorines no se consigue nada práctico. Y por el contrario se corre el peligro de embotar los cerebros y hacer posible la formación de un nuevo ejército permanente, germen de futuras tiranías.

Automatismo, nó; autodisciplina, sí. El miliciano no va empujado por una obligación, sino por devoción. Devoción antifascista en la que coincidimos todos para matar de una vez por todas al dragón reaccionario.

JUICIOS SOBRE EL MOMENTO

Andrés Soler

A raíz de la sublevación militar fascista surgida estos últimos días en todo el territorio nacional acontecen momentáneamente problemas de índole trascendental que deben estudiarse en el seno de las organizaciones, y resolverse estrictamente en mútua confraternidad. (Aunque se crea lo contrario.)

El clamor de justicia, albergado tanto tiempo en los pechos de los humildes, se ha convertido en fuerza ejecutora de ese axioma irremisible de gran justicia social.

En estos momentos convencionales de carácter trasformativo de la vida de los pueblos, han intervenido directamente diferentes tendencias políticas y sociales, que unidas entre sí, han constituido el triunfo, venciendo después de una lucha enconada esa secta despreciable que con hipócrita faceta nos diezmaba al través de los tiempos.

A una sola pregunta todos estos partidos, responden que en sí cada uno de ellos encierra el verdadero y recto camino; cosa inconcebible, puesto que son varios los partidos y tendencias, y uno sólo ha de ser ese camino de útiles convivencias.

Mas por encima de todos los partidos, emblemas y conveniencias, existe la dignidad de todo un pueblo miseramente explotado, que con ansias de liberación se ha arrojado a esta lucha sangrienta para implantar sobre las luchas de los hombres un ideal común que contenga en sus bases económicas el verdadero camino de fraternidad humana.

Nosotros, el pueblo en general, debemos estar a la altura de las circunstancias e imponer por grado o por fuerza lo que en justicia nos pertenece: un régimen de libertad que extirpe hasta sus cimientos la explotación del hombre.

Mientras la igualdad social no perdure, el pueblo no será libre, y si alguien se opone a que la consiga ese mismo pueblo en la historia, os juzgará.

Trabajadores: Adquirid todas las semanas el semanario

“FRUCTIDOR”

Aparece los sábados.

Una vergüenza para los intelectuales

Unamuno ha llenado de ludibrio, de porquería, a esa cosa que llaman intelectualidad. Unamuno se halla en Salamanca al servicio de los fascistas. Este titiritero, este payaso, ha dado su último salto en la vida. Se ha convertido en histrión repugnante. Si Don Quijote se hiciera carne, traspasaría con su lanza romántica la piel de Unamuno que a última hora se ha convertido en limpiabotas de los generalotes fascistas.

Camaradas:

Leed “Solidaridad Obrera”

Este Sindicato pone en conocimiento de sus afiliados que, estando vacante la plaza de Conserje, pueden pasar por el mismo todos aquellos que deseen suplirla.

Las bases para dicha plaza están expuestas en el local social, Concepción, 15.

Este número ha sido visado por la censura

El proletariado en marcha

Juan Guardia

Ante la magnitud de entereza de que está dando pruebas el proletariado español; de inteligencia ante los problemas cuya solución le está encomendada, no podemos hacer más que creer que la revolución social está empezada, desde el momento en que el fascismo ha querido ensayar sus postulados de destrucción y salvajismo.

El capitalismo no encuentra solución al estado caótico creado por su sistema de producción y consumo. Veía en el fascismo la continuación del sistema de explotación del hombre en contra sus semejantes, y no ha titubeado en apoyarle y hacer causa común con el ya fracasado intento, armados hasta los dientes los que en él estaban enrolados y orientado por curas y frailes de todas clases.

Los republicanos no supieron ver la equivocación de que eran víctimas al no poner a raya a generalotes denunciados por el pueblo de faciosos y que no hacían más que preparar el criminal intento. Y ha sucedido lo previsto y denunciado por la prensa confederal y anarquista.

El proletariado no solamente ha empuñado las armas para barrer definitivamente el fascismo. Los trabajadores al salir a la calle lo han hecho con el convencimiento de establecer un orden social de verdadero sentido humano, cuyo contenido esté saturado de libertad y armonía, que la producción responda a las necesidades del consumo y desaparezca para siempre todo principio de desigualdad social.

Sacrificios como los que en estas horas está realizando el proletariado ibérico, deben tener un fin declaradamente en su favor. La fina visión que ha tenido y tiene del momento lo hace acreedor de regir los destinos en el futuro inmediato que se nos presenta, y debe de apresurarse a administrar la victoria sobre la reacción más negra que pretenda entronizarse.

Momentos de trascendencia como los actuales, han de ser aprovechados sin regateos; porque el perder una hora en simples divagaciones perjudicaría grandemente la obra de saludable saneamiento que los hijos del trabajo han emprendido con todo entusiasmo. Rápidamente los Sindicatos han de prepararse a controlar la economía a fin de que el fantasma del hambre no pueda sorprendernos. Supondría, el no pensarlo así, un trastorno lamentable que redundaría en beneficio de todos aquellos salpicados de burocracia, que todo lo ven del color autoritario.

La revolución ha de caminar por verdaderos senderos, que son los que señalan los acuerdos tomados en los congresos de productores. Solamente así seremos dignos del tiempo en que vivimos y señalaremos la ruta a seguir a otros países.

Al pueblo de Mahón

Se pone en conocimiento de todos los hombres y mujeres de buena voluntad, que en el Sindicato Unico de Trabajadores de Mahón (C. N. T.) se ha abierto una lista Pro-Milicias Antifascistas, esperando de todos los trabajadores que sabrán cumplir con la obligación que tienen de contribuir con su grano de arena para poder, con el esfuerzo de todos ayudar a nuestros bravos camaradas que ponen la vida en defensa de la libertad.

A los albañiles

Se invita a todos los albañiles y similares, principalmente los que pertenecen a la Sociedad «La Hermandad», a una reunión que tendrá lugar el próximo miércoles día 19 del corriente, a las 9 de la noche, al objeto de constituir la Sección adherida al Sindicato Unico de Trabajadores perteneciente a la C. N. T.